
令和２年度第１回 東御市文書館運営委員会 会議録

日 時 令和２年７月 31日（金）
午前 10時 30分から 12時

場 所 北御牧公民館 第１学習室

○主催者（事務局）：教育委員会事務局教育部教育課文化財係

○出席者

委 員：児玉卓文委員長、関豊春副委員長、寺島隆史委員、飯島貞夫委員

事務局：教育課長 柳沢秀夫、文化財係長 山内智晴、文書館長 西澤浩、

文化財専門員 堀田雄二、文化財係主査 戸堀一真、職員 田中浩江

○欠席者

委 員：斎藤洋一委員

○討議内容及び経過

なお、個人情報に係る部分につきましては、公表を控えさせていただきます。

１ 開会

２ あいさつ

児玉卓文委員長

３ 協議事項

（１）令和２年度文書館運営上の変更点及び確認事項について

①職員体制

説明要旨

平成 31年度と令和２年度の職員体制の変更点について説明

質疑・意見 特になし

②文書館通信の発行に係る事務手順

説明要旨

文書館通信を公開する際に、寺島運営委員による校正を追加で実施することとした。

質疑・意見 特になし

③荻原家文書の取扱い



説明要旨

これまでは「大庄屋」として扱っていたが、これからは「中曽根村庄屋」として取

扱いを行いたい。

質疑・意見

委 員 大庄屋と呼ばれていたのはほんの一時期であり、上田藩の制度上は大庄

屋は不適切である。

委 員 割番庄屋としての役割はあるものの、輪番で担っていた。使い分けはし

っかりとすべき。

④深井家資史料の混入に関する経緯

説明要旨

前回の運営委員会で指摘のあった資史料の混在の可能性について、再度確認したと

ころ、箱を取り違えたものであることが判明した。今後は混入が発生しないよう十分

に注意したい。

質疑・意見 特になし

⑤台帳文頭に付す受入経緯文

説明要旨

台帳の文頭に遺存経過等を付し、どのような史料であるかを分かりやすくしたい。

質疑・意見

委 員 滋野村役場文書などの文書名に、「役場」は必要か。なるべく簡素化し、

分かりやすくすべきではないか。

（２）令和２年度文書館作業の進捗状況について

①資史料の整理作業

説明要旨

公開に向け順次整理作業を実施している。

質疑・意見

委 員 「滋野村役場行政文書」と「滋野村役場行政文書江戸時代（古文書）」

は別に保管しているのか。



事務局 通しで番号を付けているが、保存している箱の大きさも異なることから

別の分類としている。

委 員 最終確認中で公開に至っていない文書が多いが、手が足りない状況か。

事務局 目録だけでなく、現物を見て最終確認を行う必要があり、時間がかかっ

ている。

委 員 北御牧村誌編さん関連文書は、公開するとなれば目的外使用となるが、

許可はとっているのか。

事務局 許可はとっておらず、公開するにあたっては所有者に許可をとる必要が

ある。大塚家文書は、現物を寄贈又は寄託の見込みとなっている。

委 員 クリーニング作業により肺を患う恐れもあるため、注意してもらいたい。

①文書館通信の発行

説明要旨

５月に３号を発行、年内に４から６号を発行する予定

質疑・意見 特になし

（３）令和２年度文書館受入打診史料について

説明要旨

今年度は現在までで３氏から古文書の受入打診があった。

質疑・意見

委 員 一万を超える文書が存在していることはすごいことである。

事務局 所有者の親類が目録の整備をしているが、複数点をまとめて１点としてい

るものもあるため、概ね 15,000点を見込んでいる。

委 員 学生の手も利用することで早く分類できるのではないか。

委 員 庄屋文書を所有している家には声がけをして、古文書を残してほしい。



（４）北御牧郷土資料館閉館に伴う文書館への移管資史料について

説明要旨

北御牧郷土資料館から移管した資史料を文書館入口ホールや廊下に展示している。

質疑・意見 特になし

（５）展示資史料について

説明要旨

蝶標本や考古資料等を文書館フロア内に展示している。

質疑・意見 特になし

（６）新型コロナウイルス感染拡大防止対策について

説明要旨

３月 2日より５月 31 日までは臨時休館としていたが、消毒作業等の感染防止対策

を行い、６月１日より休館を解除した。

質疑・意見 特になし

（７）来館者数及び利用者について

説明要旨

臨時休館の解除後から７月 29 日までで利用者が 54 名、３名が文書館利用申請によ

る利用であった。

質疑・意見 特になし

（８）その他

委 員 行政文書の受け入れ状況はどうか。

事務局 文書管理責任者の会議において、文書館に移管する文書について説明して

いるが、課によって認識の違いがある。

委 員 文書館検討委員会において、廃棄文書はすべて文書館で受け入れし、文書

館が選別をすることになっていなかったか。確認してもらいたい。

４ 閉会


